

ENTREVISTA A FEDERICO ANDAHAZI

Misterios con pincel

INTERVISTA A JOSÉ M. VILLALBA

La mañana es soñada, hoy en el día restos de amanecer napoleónico, uno de los colores que dominan. El secreto de los flamencos, la nueva novela de Federico Andahazi quien, contra su impensada costumbre, ya está de pie. Sola quedando trabajando hasta las cuatro o cinco de la madrugada, percibes hábitos de escritor: se diría una instalación imprescindible: en puerta de una habitación de cinco meses, de nombre Vaca, y de rostolibre pañuelo a hombre diferente. "Acaba ay una persona perfectamente civilizada", sostenía.

Andahazi, que con *El amanecer del sol* en 1997 le repentina estatua de best seller, enfrenta ahora la llegada a librerías de su cuarta novela con una tirada de 14 mil ejemplares. Tal vez no serán muchas copias en comparación con otras más populares. Pero la cifra no deja de ser significativa.

El secreto de los flamencos es un retorno a la pura ficción histórica, acercarse de los pintores de Flandes, resucitar lo de la obra el magnífico retrato realizado por Roger van der Weyden que ilustra la portada.

El secreto flamenco (que reúnen los escritores hermanos Van Maerlant) tiene su apoyo en el formidable talento de los artistas flamencos (representados por el más célebre maestro Francisco Montoya y discípulos) para realizar perspectivas y estrictas, virtud de la que los flamencos justamente carecen. Entre esos dos polos de talentos artísticos se teje una historia de intrigas que creará de maneras sábicas las novelas contemporáneas de explosión y

En su novela el autor recrea el mundo de los pintores renacentistas, en torno al cual gira la historia entre amores y odios.



ENTRE DOS TALENTOS.— La obra de Federico Andahazi leva un secreto de la pintura, dividida que es la élite: un amor y paciencia.

arrío en su versatilidad, amor y odio.

Situado en el corazón del Renacimiento y con fondo de Pintor Vooch y canales de Brujas, trae a la memoria el clima de *El amanecer del sol*, para Andahazi una novela

difícil, que se opera a todo lo que habrá escrito hasta aquí momento.

Los motivos para volver a sentarse en los dibujos, aguas del Renacimiento y en una prosa más clara responden a una dura perspicacia. Así como su padre en poesía, su abuelo, Bela, fue en su Magaña rural un recordado pintor postimpresionista

cita que, resuena ayer de la mitad, compatriota en París, a principios del siglo pasado,

Sitúarse en la narrativa desde la pintura permite una serie de reflexiones en torno a la literatura.

un artista con Picasso.

"La novela, para un autor, nace en un terreno subjetivo-cubista. Es hija de alguna investigación. El secreto de los flamencos viene a llenar un vacío en mi relación con la pintura. Me habría gustado ser pintor. De hecho estudié pintura en mi infancia y en mi adolescencia. Pero a partir de cierto momento uno perdió esa actividad".

Por ello, la obra fue imaginada como un todo visual.

"Si cabe la metáfora —dice—, mi intención era pintar una novela. Pero pintaría en asas de la sillería, en tablas narrativas con pinceles diversos. Situarse en la narrativa desde la pintura permite una serie de reflexiones en torno a la literatura misma. ¿Cómo puedo

se me en cuenta de que fue la primera forma de narración. Para la Edad Media, la pintura, que era tan importante para la iconografía religiosa, tenía una función narrativa y pedagógica. Pero más allá de los matices de su sustancia, dentro de las marcas plásticas de *El secreto de los flamencos* hay una trama con mucho de mecanismo de reflejaria, poblada por personajes variopintos y ruedas de fuerza que la arrancan a un policial de época con algunos mechones de romanticismo".

Andahazi asegura que la malla argumental que sostiene la novela, los vínculos entre flamencos y devotos, y las redes de espionaje están documentadas. Y que el investigó en múltiples fuentes (su mujer pintora, lo ayudó a recordar detalles técnicos), pero que lo más dedicado fue no querer la abundancia de datos.

"Masacrio o Piero della Francesca aparecen nombrados, pero en un respetuoso segundo plano. En el libro, por ejemplo, aparece el extraordinariamente descrito edificio en un taller de la época, su distribución, las herramientas que se utilizaban. El hermoso que figura en *El secreto de los flamencos* no es otra cosa que un verdadero de aquellos tiempos. La armazón de la novela consigue así un ajustado equilibrio entre argumento, investigación y libertad imaginativa".

Cuando se le pregunta por las dificultades que puede haberle acarreado el acierto sobre del libro, el escritor sorprende con una respuesta filosófica:

"Yo creo que toda novela ya está escrita en algún lugar antes de escribir la primera palabra. Estoy en el orden de aquello que Platón llamó la rememoración. Esas son ideas inquietas. Esto novela, por ejemplo, lo pensé completamente antes de componerla. Cuando lo pongo punto final me di cuenta de algo: era exactamente lo que quería escribir".

Misterios con pincel [artículo] Pedro B. Rey.

Libros y documentos

AUTORÍA

Rey, Pedro B.

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Misterios con pincel [artículo] Pedro B. Rey. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)